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Journal des collégiens de l'institution Saint Martin  Décembre 2023

Cette rentrée a été ballottée par un flot de nom-
breux évènements, tout autant naturels qu’éco-
nomiques et politiques.
Les élèves ont fait leur rentrée en même temps 
qu’un sujet polémique : l’interdiction de l’abaya. 
Cette interdiction soudaine cacherait-elle les 
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réels soucis de la rentrée tels que le manque de 
professeurs et la difficulté de recrutement?
Assez de tempêtes médiatiques, passons aux tem-
pêtes climatiques. En effet, la France entière a été 
frappée par de nombreux aléas météorologiques 
telles que Domingos ou Ciarán dont le coût des dé-

gâts s’élève à 1,3 milliards d’euros. Les rafales 
les plus fortes ont atteint les 200km/h.
Dans ce numéro, nous aborderons en outre des 
sujets en lien avec l’inflation : le jeu vidéo est-il 
en péril ?!?
Nous vous souhaitons une bonne lecture à tous.

Issa ROUCHEZ et Isaac LOK

SCIENCES

INTERNATIONAL
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ENFIN LES RÉSULTATS DU CONCOURS 
DE LA JOURNÉE SAINT-MARTIN !
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Le lundi 2 octobre 2023, le jury a décerné le prix Nobel de 
médecine. C'est finalement Katalin Kariko et Drew Weis-
mann qui l’ont remporté grâce à leurs recherches sur les vac-
cins à ARN messager qui ont conduit au recul de la pandé-
mie de Covid-19.           page 6

Ce vendredi 6 octobre 2023 a eu lieu en Norvège le prix No-
bel de la paix, il a été attribué à Narges Mohammadi, une 
militante iranienne des droits humains.         page 8

10 

NOVEMBRE 2023

VOTRE AMI MARTIN LANCE UN GRAND CONCOURS DE DÉGUISEMENTS 
POUR CÉLÉBRER SA FÊTE !
VOUS POUVEZ CONCOURIR DANS L’UNE DES CATÉGORIES SUIVANTES : 

DE NOMBREUX LOTS À GAGNER !

Prenez la pose durant le défilé ou envoyez vos photos à : lecourrierdemartin@gmail.com

PRIX NOBEL DE MÉDECINE 2023 
UN RÉSULTAT INATTENDU

AU-DELÀ DES BARREAUX 
PORTRAIT D'UNE MILITANTE INTRÉPIDE DES DROITS DE L'HOMME EN IRAN
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L'ARN messager (acide ribonucléique messager) est une 
molécule chargée de transmettre l'information codée dans 
notre génome, pour permettre la synthèse des protéines 
nécessaires au fonctionnement des cellules. Dans le cas du 
vaccin à ARNm, il est utilisé pour éduquer le système immu-
nitaire et permettre la fabrication d’anticorps. Ces derniers 
combattront la protéine qui permet au virus d’entrer dans les 
cellules. Dans le cas de la Covid-19, il s’agit de la protéine S.

Pourtant, il y avait beaucoup de concurrence parmi les 
avancées médicales et cette récompense paraît injustifiée 
pour certains experts. En effet, plusieurs autres candidats 
semblent avoir fait de vraies avancées scientifiques dans le 
domaine tandis que les gagnants ne font que trouver une 
propriété d’une molécule déjà connue. Par exemple, le fran-
çais Emmanuel Mignot a découvert la cause de la narcolep-
sie, une maladie grave, après plus de trente ans de recherche 
et a aussi contribué à la création de traitements contre cette 
maladie. Cette récompense parait aussi précoce car la décou-
verte n’a été faite que quelques années auparavant (pendant 
la pandémie de Covid-19) En effet, depuis 1940, les Nobels 
de médecine sont décernés de plus en plus tard. Bien que 
leurs recherches et leur découverte ne soient pas en elles 
même remarquables au regard des autres concurrents et 
des avancées médicales dans l’histoire du Prix Nobel (voir 
encart Histoire),  l’apparition d’un évènement tel que la 
pandémie de Covid-19 a contraint la découverte d’un vac-
cin permettant le recul rapide de cette pandémie mondiale. 
Cela leur offre l’opportunité inouïe de se faire connaître et 
de rester dans les annales des lauréats de cette distinction,  
chance qu’ils saisissent pour être aujourd’hui récompensés.
Le jury s’est d’ailleurs justifié sur ce choix : “Les lauréats ont 
contribué au développement à un rythme sans précédent de 
vaccins à l’occasion d’une des plus grandes menaces pour la 
santé humaine dans les temps modernes”. Cependant, si cet 
évènement ne s’était pas produit, ils n’auraient probablement 
pas remporté le Prix Nobel de médecine 2023.

PRIX NOBEL DE MÉDECINE 2023 
UN RÉSULTAT INATTENDU

Sources :
• Libération : 02/10/2023 « Prix Nobel de médecine 2023: les pionniers des vaccins 
ARN messagers récompensés »,  
• Inserm : 10/12/2023 « Prix Nobel de médecine 2023 »
• Gouvernement : 08/02/2021 « Le fonctionnement d’un vaccin à ARN messager »

SCIENCES

Le lundi 2 octobre 2023, le jury a décerné le prix Nobel de médecine.
C’est finalement Katalin Kariko et Drew Weismann qui l’ont remporté grâce à leurs recherches sur les 
vaccins à ARN messager qui ont conduit au recul de la pandémie de Covid-19.

MAIS TOUT D’ABORD, QU’EST-CE QU’UN 
VACCIN À ARN MESSAGER ?

Grâce au développement de l’ARNm, Katalin Kariko et 
Drew Weissman ont donc remporté le prix Nobel car leurs 
recherches ont permis le recul d’une pandémie mondiale de 
la Covid et la perpétuation de l’existence de l’humanité.

Isaac LOK et Issa ROUCHEZ-SLIMANI

LEXIQUE :

Prix Nobel : Le Prix Nobel récompense des personnes pour leur travail 
en faveur de l'humanité, à travers leurs découvertes. 

Génome : Ensemble des chromosomes et des gènes (d'une espèce, d'un 
individu). 

SOCIÉTÉ

L’AMITIÉ 
F R A N C O - B R I T A N N I Q U E
Tout n’a pas toujours été rose pour l’amitié entre 
nous et nos voisins anglais. Dès le XIIème siècle, les 
deux territoires ont commencé à se faire la guerre. 
La première offensive a opposé Phillipe II Auguste 
et Richard Cœur de Lion. C’est finalement Richard 
Cœur de Lion qui a remporté cet affrontement. A 
partir de cette date, les hostilités se sont multipliées. 
Au XIIIème siècle, on ne compte pas moins de 8 
conflagration. 
Au fil de 900 
ans, 31 guerres 
se sont dérou-
lées. Les meil-
leurs ennemis 
se sont malgré 
tout réconciliés 
en 1914 lors du 
début de la 1ère 
Guerre Mon-
diale. Les terri-
toires français 
et britanniques 
sont devenus alliés et ont combattu ensemble 
contre les allemands. Les anglais et les français ont 
alors oublié Napoléon et ont laissé place à une so-
lide amitié qui dure depuis plus d’un siècle. 
Cependant de petites discordes sont apparues, no-
tamment depuis le Brexit*. Depuis que le Royaume-

Uni a quitté l’Union européenne, la France et l’An-
gleterre n’arrivent pas à s’accorder sur la surface 
de pêche de chacun. La Manche est devenue une 
zone de tensions.  Mais ce n’est pas ça qui va les 
empêcher de se voir. Les deux dirigeants des états 
se voient régulièrement pour entretenir leur amitié 
centenaire. Depuis 1953*, la reine Elizabeth était le 
symbole de cette longue amitié. Malgré son décès, 

elle est toujours 
cette représenta-
tion car elle adorait 
la France. Elle est 
venue cinq fois en 
visite officielle dans 
notre pays. Depuis 
son décès, les fran-
çais ne l’ont pas 
oubliée. Son fils, le 
roi Charles III veut 
perpétuer cette tra-
dition. Il est d’ail-
leurs venu avec son 

épouse la reine Camilla à Paris puis à Bordeaux*. 
Ils sont allés au marché aux fleurs, l’endroit préféré 
de sa mère mais ont aussi dîné au château de Ver-
sailles entourés de plusieurs stars britanniques et 
françaises. Sur la forme, les deux états sont de très 
bons amis mais dans le fond tout n’est pas parfait. 

Chloé Vicogne

Lexique :

Brexit : Décision de la Grande-Bretagne de quitter l'Union européenne.
Bordeaux : ville ayant le plus d’habitants anglais (40 000).

1953 : année du couronnement de la reine Elizabeth II.

Sources : 
Wikipédia.org > Guerres franco-britanniques 
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LES SÉISMES AU MAROC

INTERNATIONAL

Sources :

• nationalgeographic.fr / «Pourquoi le séisme a-t-il été si dévastateur?» écrit le 12 septembre 2023 par Robin 
George Andrew
• entreprendre.fr / «Le Sahara occidentale, un enjeu stratégique majeur pour la France» / 4 septembre 2023 
par Paul Melun
• futura-sciences.com / «Séisme au Maroc: la déformation du sol vue par satellite» / écrit le 18 septembre 2023 
par Morgane Gillard

Le 8 septembre, vers 23h, le Maroc a été vic-
time d’un séisme de magnitude 6.8. L’épi-
centre du séisme se situait dans la région d’Al 
Haouz, région montagneuse qui est difficile 
d’accès. Une grande partie du Maroc a trem-
blé sous les secousses. Le bilan est lourd : 2901 
morts et 5530 blessés, les dommages aussi 
sont considérables. Comment le pays va-t-il 
se reconstruire après ce séisme ?

LES DÉGÂTS :
Certains villages du Haut Atlas ont été com-
plètement détruits, tel que celui de Toulk-
ine. Le peu que possédaient les habitants 
n’existe plus. Les habitants de la région ont 
passé une nuit horrible avec la peur de nou-
velles secousses. Les dégâts matériels sont 
importants, les habitations, ainsi que les 
écoles et les infrastructures n’ont pas subsis-
té. Ce séisme a aussi touché le secteur du 
tourisme qui constitue 7% du PIB. Bien que 
la plupart des voyages ait juste été reportée, 
un certain nombre a tout de même été an-
nulé ou écourté. A Marrakech, seuls les bâ-
timents contemporains sont restés debout ; 
la vieille ville ainsi que des bâtiments du 
patrimoine culturel gardent d’importantes 
séquelles. C’est le cas de la mosquée de Tin-
mel, mais aussi de Karbouch dont le mina-
ret a été détruit.

LE SÉISME D’AGADIR:
 Les secousses du séisme se sont fait sentir 
jusqu’à Agadir, ville qui avait déjà été tou-
chée par un terrible tremblement de terre 
en 1960. La magnitude à l’époque avait été 
de 5.8, il avait donc été moins puissant 
que celui du 8 septembre mais les dégâts 
avaient été plus nombreux. Le séisme avait 
détruit la ville mais aussi fait 12 000 morts 
et 15 000 blessés.  La reconstruction d’Aga-
dir s’est faite plus au Sud et conformément 
aux normes de construction parasismique.  

Cela a pris du temps : de 1960 à 1972, le centre-ville a été recons-
truit ainsi que des zones touristiques. Ce fut ensuite les zones péri-
phériques d’Agadir qui furent remises en état.

LE PROGRAMME DE RECONSTRUCTION :
La reconstruction devrait être plus rapide qu’en 1960 en raison des 
nouvelles technologies. Néanmoins, ce séisme va tout de même lais-
ser des cicatrices sur l’économie du Maroc, la reconstruction sera 
longue. Les dégâts représentent 8% du PIB du pays, soit à peu près 
9 milliards d’euros. Les points positifs sont que le séisme a engendré 
l’apparition de nouvelles sources d’eau qui sont bien utiles dans ce 
pays touché par la sécheresse et que le pays dispose du soutien des 
autres puissances. En effet, le Maroc bénéficie de beaucoup d’aides 
venant à la fois de l’Espagne, du Royaume-Uni, du Qatar et des 
Émirats Arabes Unis ; mais aussi de la France par l’intermédiaire 
d’associations (la Croix Rouge, Fondation de France) et de célébri-
tés qui se mobilisent pour aider le pays. Par ailleurs, l’entraide du 
peuple marocain est aussi très forte.

TENSIONS DIPLOMATIQUES FRANCO-MAROCAINE :
En revanche, le Maroc refuse l’aide du gouvernement français en 
raison de tensions diplomatiques. La France ne reconnaît pas la 
souveraineté du Maroc sur le Sahara occidental contrairement aux 
autres pays qui ont apporté leur soutien. Le Sahara Occidental est 
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une ancienne colonie espagnole qui avait été cédée au 
Maroc. Cependant, le Front Polisario (mouvement po-
litique, militaire et indépendantiste fondé en 1973) re-
vendique l’indépendance du territoire.  Si la France ne 
reconnaît pas le Sahara Occidental comme un territoire 
marocain, c’est pour ne pas se mettre à dos l’Algérie qui 
soutient le Front Polisario. Une autre raison est la di-
vision par deux du nombre de visas français délivrés 
au Maroc. Cependant, ces relations vont probablement 
s’améliorer puisque lundi 13 novembre, l’ambassadeur 
de France a annoncé au Maroc la levée de la restriction 
des visas.

UNE RÉGION À RISQUE :
Les montagnes de l’Atlas sont une zone sismique, un 
séisme dans cette région n’était donc pas une surprise. 
La collision entre la plaque tectonique africaine et eu-

rasienne est à l’origine de la formation de cette chaîne 
de montagne. Cependant le séisme est survenu dans 
une région sismique modérée, plus éloignée de la limite 
convergente. Un séisme d’une telle force est donc plus 
étonnant. La faille d’environ 30 km s’est faite à l’inté-
rieur de la plaque africaine et non pas à la limite des 
deux plaques, le séisme était donc intraplaque, ce qui 
est plus rare. 

Il est impossible de prévoir un futur séisme mais le 
meilleur moyen de se prémunir est de reconstruire 
ce qui a été détruit en respectant les normes parasis-
miques. Le séisme qui s’est produit au Maroc n’est pas le 
seul, l’Afghanistan a aussi été victime de secousses, mais 
les médias ont été plus silencieux sur le sujet...

par Sirine KALLA

• nationalgeographic.fr/ «En Afghanistan, une série de séismes dévastateurs laisse les scientifiques perplexes»/ 20 
octobre 2023 par Robin George Andrews
• lefigaro.fr / «L’ambassadeur de France au Maroc annonce la fin des restrictions de délivrance de visas par Paris» / 
14 novembre 2023 

Quand les stars mettent en lumière les besoins humanitaires...

SCANDALE UNITY
NOUVELLES TECHNOLOGIES

L'INDUSTRIE DU JEU VIDÉO SECOUÉE PAR 
DE NOUVELLES MESURES CONTROVERSÉES
Récemment, des mesures controversées, annoncées par Unity Tech-
nologies (entreprise possédant le moteur de jeu Unity), ont déclenché 
un mécontentement généralisé parmi les créateurs indépendants.

Avant de commencer, il est important d’expliquer ce qu’est un 
moteur de jeu. C'est un logiciel permettant aux développeurs de 
simplifier le développement de jeux pour différentes plateformes 
et gérer plus facilement la création des modèles 2D et 3D, la ges-
tion des collisions, les effets de particules, le comportement des 
personnages, etc.
Il est d’ailleurs utilisé par beaucoup de jeux à succès tels que : Bit 
Sabers, Genshin Impact, Fall Guy, Pokemon Go.… et tellement 
d’autres qu’il serait compliqué de tous les citer.

Bref, c’est un formidable outil qui simplifie grandement la vie d’un 
créateur. Unity s’est particulièrement démarqué des autres logi-
ciels du genre (par exemple Unreal Engine ou Godot) grâce à une 
grande simplicité d’utilisation et à des tarifs très abordables. Ceci 
lui a permis d’être le moteur de jeu le plus utilisé au monde.

Le problème est que, lors d’une annonce le 12 septembre 2023, la 
firme a révélé un changement concernant sa grille tarifaire, nom-
mé frais d’éxécution, censé entrer en vigueur le 1er janvier 2024. 
Les jeux ayant généré plus de 200 000 $ et 200 000 téléchargements 
seront facturés de 0.125 à 0.20 $ par téléchargement. Cette nouvelle 
décision inquiète les développeurs. Michael J. Foxney, le créateur 
de «Dead Static Drive»,  témoigne sur X (anciennement Twitter):
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LA JOURNÉE SAINT-MARTIN
C'est reparti pour un tour, le concours est de retour. Le 10 novembre, j’ai eu le plaisir 
d’assister à un festival de déguisements, tous aussi originaux les uns que les autres. Vous 
m’avez encore une fois surpris avec de nouveaux thèmes et de nouveaux costumes, la créa-
tivité était au rendez-vous. Grâce à vous, j’ai voyagé dans le temps avec l’entre-deux-guerres 
ainsi que les personnages fictifs de mon enfance. Tout le monde a joué le jeu, tant les élèves 
que les professeurs, je tiens donc à vous remercier pour votre investissement et votre parti-
cipation. Assez patienté, sans plus attendre, voici les résultats du concours:

Les lots seront remis aux élèves 
sur les heures de vie de classe.

MEILLEURE CLASSE LYCÉE : TERMINALE AA1 - Thème : assemblage

MEILLEURE CLASSE COLLÈGE : CINQUIÈME ROUGE - Thème : Agent secret/détective MEILLEUR LYCÉENNE : Justine ABRY 2nd2

MEILLEUR DÉGUISEMENT ADULTE : MME MAURELMEILLEUR COLLÉGIEN : Quentin DANIEL - 4ème Bleue

MEILLEUR GROUPE : 

CONCOURS

« Nous faisons un jeu.
Ce jeu est gratuit.
Ce jeu rapporte 200 000 $ grâce aux achats in-app (inclus dans l’ap-
plication) après avoir été installé 3 millions de fois.
Nous devons maintenant à Unity 0.20 $ par installation pour 2,8 
millions d'installations, soit 560 000 $.
C'est 360 000 $ de plus que ce que nous avons gagné. »

Celui-ci, pour ne pas être subi ce changement, a décidé de déve-
lopper à nouveau son jeu, en repartant de zéro, sur un tout autre 
moteur. Ce que beaucoup d’autres studios envisagent, mais qu'ils 
n'auront pas tous les moyens de mettre en œuvre.

Marc Whitten, vice-président senior d'Unity, a essayé de calmer la 
situation. Il a assuré que seul un téléchargement sur chaque appa-
reil serait compté. Si vous installez un jeux 3 fois sur Switch et 1 fois 
sur PC, seuls 2 téléchargements seront comptés. C’est mieux, mais 
c’est toujours problématique. Par exemple, un groupe de personne 
n’aimant pas un jeu pourra quand même causer des problèmes au 
studio auquel il appartient ; des joueurs pourraient télécharger le 
jeu sans faire d’achat in-app, ce qui fera perdre de l’argent au créa-
teur. Ces décisions sujettes à polémique, ont sûrement été prises 
à dessein par les cadres de l’entreprise. En effet ils devaient savoir 
que leur annonce allait révolter la communauté, et ils se sont dé-
pêchés de vendre toutes leurs actions avant qu’elles ne chutent ; 
parmi ces initiés délictueux, le Directeur général de l’Entreprise, 
John Riccitiello qui a vendu près de 2000 actions de la société le 
6 septembre dernier. Celui-ci d’ailleurs, bien qu’il ait souvent été 
félicité pour son travail, avait déjà été impliqué dans énormément 
de scandales, notamment chez Electronic Art.

Suite à la polémique, Unity a été obligé de présenter ses excuses 
sur X :

« Nous vous avons entendus. Nous nous excusons pour la confusion 
et l'angoisse que la politique de frais d'exécution que nous avons an-
noncée mardi a provoquées. Nous sommes à l'écoute, nous discutons 
avec les membres de notre équipe, notre communauté, nos clients 
et nos partenaires, et nous allons apporter des modifications à cette 
politique. Nous ferons le point sur la situation dans quelques jours. 
Nous vous remercions pour vos commentaires honnêtes et critiques. »

Puis, une lettre de Marc Whitten a été postée sur le site de l’entre-
prise, présentant encore une fois des excuses et de nouvelles po-
litiques tarifaires, les mesures les plus importantes concernant le 
plan «Unity Personal» ainsi que les frais d’exécution :

« Notre plan Unity Personal demeurera gratuit et il n’y aura pas de 
frais d’éxecution pour les jeux créés sous Unity Personal. Nous allons 
augmenter le plafond de $100,000 à $200,000 et nous allons retirer 
l’obligation d’utiliser l’écran de démarrage Made with Unity.

Aucun jeu ayant moins de $1 million de revenus au cours des 12 
derniers mois ne sera sujet aux frais.
[…]
Pour les jeux qui sont sujets aux frais d’exécution, nous vous offrons 
le choix soit d’un partage de 2,5% de vos revenus soit d’un montant 
calculé selon le nombre de nouveaux utilisateurs rejoignant votre jeu 
chaque mois. »

Malgré cette nette amélioration, la confiance est brisée, que ce soit 
pour les créateurs, ou pour les joueurs. Or, ça n’est pas le dirigeant 
de l’entreprise qui lui permet de générer de l’argent, ce sont ses 
clients...

Aaron Hasson

NOUVELLES TECHNOLOGIES

SOURCES :

"Unity impose une nouvelle taxe sur son logiciel, les développeurs de jeux vidéo sont mécontents" 
de Marine Stroili  sur le site de la RTBF

"Unity : suite à la polémique, un gros changement annoncé" de Camille Allard sur le site de GameBlog
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SOCIÉTÉ

LA LAÏCITÉ EN 2023
Avant la rentrée, les médias dénonçaient le manque 
de professeurs. Gabriel Attal, ministre éclair de l'édu-
cation nationale (entre le 20 juillet 2023 et le 09 jan-
vier 2024) interdit alors l’abaya alors qu'aucun incident 
majeur n’a été constaté. Le fait qu’il n’y ait pas eu de 
soulèvement le prouve bien. La laïcité est donc mise 
au cœur des débats actuellement avec l’interdiction de 
l’abaya dans les écoles, collèges et lycées et avec l’arrivée 
du pape à Marseille. Mais pourquoi cette interdiction, 
si nous sommes dans un état laïque ? Que représente la 
laïcité dans les temps modernes ? 

Qu’est-ce que l’abaya  ? Déjà, il y a un différend poli-
tique entre le gouvernement, représenté par le ministre 
de l’Éducation Gabriel Attal, et deux associations de ly-
céens qui ont demandé au juge des référés du conseil 
d'état de suspendre cette loi. Pour les premiers c’est un 
vêtement religieux et pour les seconds une longue che-
mise. La loi ne le décrit pas alors comment savoir si l’en-
fant entre ou non avec une abaya dans l’établissement ? 
Peut-on la définir ? Eh bien pas vraiment. En effet selon 
Bulletin officiel de l’éducation nationale il faut voir par 
rapport au profil de l’élève. Pour les associations c’est 
donc en discriminant que les responsables de l’établis-
sement sauront si s’en est un ou pas. De plus selon eux 
cette loi est injuste car l’abaya ne porte pas de signe re-
ligieux.Cependant Gabriel Attal affirme vivement que 
c’est au nom de la laïcité que cette règle a été publiée. 
Mais même si cette loi semble pour certain injuste il 
faut la respecter. Ou bien saisir le conseil constitution-
nel si vous le souhaitez.

Quel est donc la meilleure façon que tout le monde soit 
d’accord sur les vêtements ? Cela relance l'éternel débat 
sur l'uniforme. Ainsi les règles sur les tenues seront res-
pectées et ce sera plus facile pour les professeurs et les 
membres d’un établissement de savoir si les élèves ont 
ou pas une tenue acceptable pour tout le monde.

La question reste ouverte, avec ses partisans qui pensent 
que cela mettrait tout le monde à égalité, et ses détrac-
teurs, qui considèrent cela comme une démarche liber-
ticide.

Léo FILS MARIE-LUCE

AU-DELÀ DES BARREAUX 
PORTRAIT D'UNE MILITANTE INTRÉPIDE DES DROITS DE L'HOMME EN IRAN

INTERNATIONAL

Ce vendredi 6 octobre 2023 a eu lieu en Norvège le prix Nobel de la paix qui est un prix très 
prestigieux récompensant des personnes et des organisations qui ont mené une action ou des 
actions en faveur de la paix dans le monde. Il a été attribué à Narges Mohammadi, une mili-
tante iranienne des droits humains.

Narges Mohammadi est une militante iranienne qui se bat pour 
les droits de l’Homme et qui défend les droits des femmes et 
d’autres causes comme les droits des enfants, la liberté d’expres-
sion, la démocratie. Elle défend aussi les droits des prisonniers, 
c’est à dire leurs conditions de détentions. Au cours de sa vie 
elle sera emprisonnée et arrêtée de nombreuses fois pour plu-
sieurs raisons. Par exemple, en 2010 elle sera arrêtée pour son 
appartenance à la DHRC (Centre des Défenseurs des Droits 
de l’Homme), elle sera ensuite poursuivie en justice pour avoir 
agi contre la sécurité nationale pour de la propagande contre 
le régime. De nouveau, en 2011 elle sera accusée d’appartenir 
à la DHRC. En septembre 2011 elle sera réprimandée pour ses 
activités en faveur des droits de l'homme qui représentent pour 
le régime des tentatives de renversement du pouvoir. Le 26 
avril 2012 elle sera dénoncée par le gouvernement iranien. Elle 
sera cependant défendue par le ministère britannique des Af-
faires étrangères protestant que sa condamnation est un nouvel 
exemple des tentatives des autorités iraniennes de réduire au si-
lence les courageux défenseurs des droits humains. En 2012, sa 
vidéo sur son discours du 31 octobre sur la tombe de Sattar Be-
heshti où elle s’exprime en demandant pourquoi les parlemen-
taires ont décidé d’agir maintenant alors qu'il n'y a eu aucune 
réaction de leur part il y a deux ans, lorsque Sattar Beheshti est 
morte à cause de la torture infligée par son interrogateur. La 
vidéo deviendra virale sur les réseaux sociaux. Suite à la vidéo, 
elle recevra une convocation au tribunal, mais aucune explica-
tion ne sera fournie avec la convocation. En 2016 elle sera arrê-
tée pour avoir établi et dirigé le groupe clandestin illégal Legam 
qui est un mouvement de défense des droits humains qui milite 
pour l'abolition de la peine de mort. Narges Mohammadi sera 
donc condamnée à 31 ans au total mais même en prison elle 
continuera à donner des interviews et défendra ses causes. Au-
jourd’hui nous ne savons toujours pas si elle a été libérée depuis 
son incarcération de 2021 suite à ses activités militantes.
Narges Mohammadi a reçu ce prix pour son combat contre 
l’oppression des femmes en Iran et sa lutte pour la promotion 
des droits de l’homme et la liberté pour tous.
 C’est un évènement historique et important pour la lutte pour 
la liberté en Iran où le droit de l’Homme est catastrophique. 
La loi iranienne interdit les relations entre personnes du même 
sexe et les conséquences peuvent aller d’une simple discrimina-
tion à la prison. L’hijab* est devenu obligatoire pour les femmes. 
Elles n’ont plus le droit d’entrer dans les stades, de faire du vélo 
ou de la moto et de pratiquer certains sports. Les médias sont 

censurés et les habitants n’ont aucun accès aux réseaux sociaux 
(Facebook, Instagram, WhatsApp…) Actuellement l’Iran est 
classe 177ème dans le classement de la liberté de la presse sur 
180 pays, contre la 24ème place pour la France.
Narges Mohammadi nous rappelle que la lutte pour la paix et les 
droits de l’Homme est une cause importante qui mobilise de-
puis des siècles. Les femmes ont joué un grand rôle dans la lutte 
pour la paix malgré leurs contributions qui ont été minimisées 
ou négligées. Ainsi, un groupe de femme nommé "Les Mères 
de la Place de Mai" en Argentine a mené plusieurs actions et 
proteste contre les disparitions pendant la dictature militaire. Il 
y a aussi au XIXème siècle Eleanor Roosevelt (Première Dame 
des États-Unis et défenseuse des droits de l’homme) qui a joué 
un rôle clé dans la rédaction de la Déclaration universelle des 
droits de l'Homme de l'ONU. Rigoberta Menchu, militante gua-
témaltèque des droits de l’Homme a aussi obtenu le prix Nobel 
de la paix en 1992. En 1991, un an plus tôt que Rigoberta Men-
chu, ce fut le tour de Aung San Suu Kyi pour s’être battu pour la 
démocratie et le droit de l’Homme en Birmanie.  Ces femmes 
sont une source d'inspiration pour tous ceux qui luttent pour 
la justice et la paix dans le monde et qui essayent de rendre le 
monde meilleur.

Amandine GLATIGNY

*Hijab : Ce nom désigne un voile porté par des femmes 
musulmanes et qui couvrent leur tête en laissant le visage 
apparent.

Illu
st

ra
tio

n p
ar

 pa
r M

an
as

 S
RI

KA
NT

H



1110

1/ En réalité ce n'en est pas un. 
Quoi! on vous a menti!

2/ Avec lui vous sentirez tout de suite 
si vous avez été sage

3/ Elle déteste autant Noël que Thanksgiving : 
C'est leur proie

4/ Il aime les cookies et le lait 
que vous laissez pour lui

5/ La fête la plus commerciale au monde

6/ Il travaille au Pôle Nord ou dans votre jardin

7/ Entre nous, ce que vous attendez le plus

MO
TS

-C
RO
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ÉS

SUDOKU

LES JEUX DE MARTIN
JEUX

Que fait une fraise 
sur un cheval ?

Réponse

Tagada, tagada

DEVINETTE

INTERVIEW

UN NOUVEAU DIRECTEUR-ADJOINT
Nous sommes allés rencontrer M. Baby-Leroy pour lui poser quelques questions, voici donc 
ce qu'il nous a répondu.
Pour ceux qui ne le savent pas encore, notre directeur-adjoint actuel a hérité de ce poste dans 
notre établissement, à la suite de l'ancienne directrice-adjointe, Mme de la Fouchardière, qui 
nous a quitté pour un nouveau poste dans un lycée de la région.

Comment voyez-vous votre rôle dans l’école ?

Avez-vous déjà été directeur-adjoint ?

Pour vous quel est l’élève parfait ? 

Etiez-vous un bon élève ou un mauvais élève ? 

PORTRAIT CHINOIS :
Mon rôle dans l’école est celui d’accompagnement et d’appui, c’est à dire 
que j’accompagne la direction, les élèves, les personnels de vie scolaire, 
tout ce qui a un rapport avec les familles et les enseignants pour faire 
en sorte que la vie à l’institution Saint-Martin soit la plus belle et la plus 
efficace possible.

Alors j’ai eu des expériences de commandement, pas forcément dans l’en-
seignement catholique parce que j’ai été gendarmes et officier de gendar-
merie. Mais dans l'ancien établissement où j'étais, j'avais déjà des fonc-
tions d’accompagnements et d’appui. 

Ça n’existe pas. Et heureusement d’ailleurs parce que sinon je ne pourrais 
pas faire ce métier. Mais ce qu’il faut c’est en fait accompagner vers une 
belle réussite et chaque élève est différent l’un de l’autre. L'élève parfait 
n'existe pas car ce serait bien triste.

Je ne suis pas un scientifique, je n’ai pas forcément la bosse des Mathéma-
tiques. Mais je n’étais pas si mauvais, voire même très bon en histoire et 
en langues. Et c'est surtout au lycée que j'ai commencé à devenir un bon 
élève, beaucoup de garçons se révèlent au lycée. Ça a été mon cas.

Quel serait votre plat préféré ? 
Mon plat préféré, alors j’en ai plusieurs et 
là, Noël va arriver : mais j’aime beaucoup 
tout ce qui est le canard, le tournedos de 
canard Rossini aussi, c’est un magret de 
canard sur lequel on dépose une tranche de 
foie gras. Avec un gratin dauphinois, c’est 
une somptuosité [rires].

Quel animal seriez-vous ? 
Si j’étais un animal, ce serait la panthère 
noire, j’ai toujours trouvé cet animal très 
beau, j’aime aussi beaucoup la panthère 
des neiges, malheureusement elle est en 
voie de disparition. C'est une très très belle 
créature, donc voilà ce sera un félin, soit 
une panthère noire soit une panthère des 
neiges. 

Quel serait votre maison à Poudlard ? 
Je serais Serdaigle, voilà Serdaigle car 
j’aime bien l’aigle.    

Quel est votre personnage historique 
préféré ?
J’hésite entre De Gaulle et Gandhi. De Gaulle 
parce qu’il a fallu dire non à un moment où la 
France était en danger de mort et moi, pour 
moi c’était pas du tout imaginable [d'aban-
donner la France au régime nazi, NDLR] et 
Gandhi, par la non-violence il a fait ployer 
les Britanniques donc ce serait un peu des 
deux, Gandhi et De Gaulle.

Interview réalisée par Hugo DESPEYROUX-LE MEN
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HOROSCOPE

Capricorne : Le « Capricurnus », 
petit animal lapon, est connu pour 
sa frimousse adorable, ses joyeux 
bonds dans la neige ainsi que ses 
attaques vicieuses et féroces de 
bébés marmottes. Ces dernières 
lui ont valu le surnom d'Ogre de 
l'Arctique.

Sagittaire : Votre hémisphère 
gauche est bien trop développé, 
cela perturbe vos chakras émotion-
nels. Traitement préconisé : huile 
de foie de morue, 3 fois par jour.

Balance : Dites, vous n’avez pas 
honte ? Ne faites pas l’innocent. 
Vous pensez que c’était malin 
d’aller dire à la maîtresse que Billy 
avait pris le dernier Schoko-Bons 
du paquet ? 

Bélier : Vous êtes un bélier de 
première catégorie, avec une bien 
jolie tête de bélier en bois sculpté, 
en bois spécial, et tout ça pour 
n’enfoncer que de portes ouvertes. 

Lion : « Si ce n'est toi, c'est donc 
ton frère », dit-il. Ou son cousin. 
Bref, ne soyez pas comme eux et 
prenez le temps de discuter avec 
les moutons, de sentir les roses en 
vous levant… Peace, man.

Taureau : Vos pierres porte-bon-
heur sont le grenat, le quartz rose, 
le saphir, l’émeraude, le diamant. 
On peut dire que vous ne vous 
contentez pas de goûts simples.

Poissons : Pendant ce temps, à 
Vera Cruz.

Cancer : Contrairement à une idée 
largement répandue, le cancer se 
nourrit exclusivement de fruits de 
mer ; ce qui ne l’empêche pas de 
rester très humain.

Gémeaux : Chers amis gémeaux, 
j’ai deux mots à vous dire : bonne 
année !

Verseau : Et voilà ! Vous en avez 
encore mis partout. Bon, mainte-
nant vous nettoyez et vous cessez 
de geindre. Comme on fait son lit, 
on se couche. En appliquant ces 
conseils vous devriez trouver  40 
nouvelles années de bonheur dans 
votre futur.

Scorpion:  Que vous soyez rouge, 
gold ou sport, vous êtes et resterez 
le plus brûlant des parfums, celui le 
plus agressif pour les narines.

Vierge : Vous souffrez d’une grande 
difficulté à vous auto-apaiser, 
c’est-à-dire que la régulation de 
vos émotions vous est compliquée. 
Maudite angoisse de la page 
vierge !

CO
UR

RI
ER

 D
ES

 LE
CT

EU
RS

OURS

ÉQUIPE ÉDITORIALE :
Rédactrice en chef : Chloé Vicogne
Rédacteur en chef : Isaac Lok
Actualités : Sirine Kalla
Société : Léo Fils Marie-Luce
Economie : Aaron Hasson
Interview : Hugo Despeyroux-Le Men
Culture : Amandine Glatigny
Sciences : Issa Rouchez-Slimani
Directrice de la rédaction : Mme De Goeyse
Sports : à la salle de sport

ÉQUIPE ARTISTIQUE :
Création de la grille de mise en page : 1ère AA
Directeur de l’illustration : M. Warnan
Directrice artistique : Mme Dumant

Crédits photos : Creative Commons, 
illustrations : Estelle Nahy, Manas Srikanth. 
L’ensemble des illustrations a été réalisé par 
l’équipe artistique du Martin Pêcheur, 
les droits appartiennent à leurs auteurs qui 
donnent le droit d’exploitation au Martin 
Pêcheur.

Une envie de partage, une suggestion, une 
question, un dithyrambe ? 
Envoyez votre message à : 
lecourrierdemartin@gmail.com

INSTITUTION SAINT-MARTIN
36, avenue du 8 mai 1945
91120 Palaiseau

La question du jour
Où sont passés les chaussettes solitaires disparues ?

C'est Quoi le 49.3 ?
Question de @Nana_Le_Cookie

Bonjour,
L’article 49 paragraphe 3 soit 49.3 est un article de la Constitution 
française. Le 49.3 est un article que seul le Premier ministre peut 

utiliser. Il lui permet de faire adopter une loi immédiatement, sans la 
faire voter par les députés*. Le 49.3 est utilisé quand un débat ne va 

pas dans le sens du gouvernement. Le premier ministre va donc l’utiliser 
pour mettre en œuvre la loi sans que les députés puisse donner leur avis 
et voter. Mais les députés peuvent demander une « motion de censure ». 
Si cette motion est votée par la moitié de l’Assemblée elle annule le 49.3 

et force le gouvernement à démissionner. Au total le 49.3 a été utilisé 
89 fois avant le gouvernement d’Emmanuel Macron. Depuis l'élection du 
président Macron, le 49.3 a été utilisé 24 fois par son gouvernement, un 

record ! Par exemple il a été utiliser en 2017 pour la loi sur la sécurité 
intérieure et la lutte contre le terrorisme. Cette loi consiste à renforcer 

les pouvoirs des autorités en matière de lutte contre le terrorisme. Pour 
finir il a aussi été utilisé pour la loi du travail en 2016 afin de moderniser 

le dialogue social* et à la sécurisation des parcours professionnels. 
Pour finir la dernière utilisation de l’article 49.3 remonte à 2020 pour la 

réforme des retraites.

Amandine GLATIGNY pour Martin

*Le dialogue social : Le dialogue social recouvre tout ce qui favorise la compréhen-
sion entre les différentes composantes de la société.

*Un député : Un député est une personne qui s’occupe de voter des lois et contrôler 
les actions du gouvernement*. Les députés travaillent à l’Assemblée nationale.

*Le gouvernement : Le gouvernement est un groupe de personnes qui sont respon-
sables de prendre des décisions pour aider le pays à fonctionner correctement. Ces 
personnes s'occupent de faire des règles, de gérer l'argent du pays, de maintenir la 

sécurité, et de s'assurer que tout le monde est traité équitablement. Ce groupe de 
personnes est constitue du président, du premier ministre , de ministres et de pleins 

d’autre personnes.


